

Adapter la formation aux besoins

Préconiser une expérience de résidence obligatoire en médecine familiale dans les soins communautaires aux aînés fragiles

Margaret J. McGregor MD CCFP MHS^c John Sloan MD FCFP

La fragilité est un syndrome multidimensionnel caractérisé par une perte de réserves (énergie, capacités physiques, cognition, santé) qui donne lieu à la vulnérabilité¹. Les aînés plus jeunes, en règle générale, ne sont pas frêles. De fait, les aînés canadiens de 65 à 75 ans signalent des limitations à leurs activités de la vie quotidienne semblables à celles des adultes de 45 à 64 ans². Par ailleurs, le quart des aînés de 85 ans et plus rapportent des limitations fonctionnelles de modérées à sévères², et la prévalence globale pondérée de la fragilité chez les aînés plus âgés se situe à environ 30 %³. D'ici 2052, on prévoit que la proportion des aînés de 85 ans et plus représentera 6 % de la population totale canadienne par rapport à 2 % en 2011². Cela représente une hausse considérable du nombre d'adultes plus âgés fragiles vivant dans nos communautés.

Nous savons tous que le recours aux services de santé augmente avec l'âge. Sur le plan national, en 2009 et 2010, les aînés canadiens de 85 ans et plus ont visité 2 fois plus les urgences et été admis à l'hôpital 9 fois plus souvent que les moins de 65 ans². De plus, le taux de visites aux urgences des hôpitaux par les aînés augmente avec le temps⁴. Une proportion considérable de cette utilisation accrue est attribuable à des adultes fragiles plus âgés ayant de multiples maladies concomitantes.

Ironiquement, ce groupe est le moins susceptible de bénéficier de ce qu'un hôpital peut offrir^{5,6}. Des études de recherche ont documenté le risque accru de plaies de pression⁷, de déconditionnement⁸, de délirium et d'iatrogénèse^{9,10} associés à l'admission à l'hôpital d'aînés fragiles. Dans presque toutes les provinces, les systèmes de santé se concentrent sur de meilleures façons de soutenir cette population en dehors du milieu hospitalier^{11,12}.

Étant donné ce changement démographique prévu et l'utilisation disproportionnée des services de santé par les adultes plus âgés fragiles, de toute évidence, il faudrait faire certains efforts pour cibler les soins des aînés frêles en milieu communautaire dans la formation des médecins de famille. Malgré tout, de nombreux nouveaux diplômés, au moment de terminer leur formation, n'ont pas ou que peu d'expérience dans la prestation de soins médicaux dans des centres pour personnes âgées ou dans les visites à domicile (ou soins à la maison). Même si les systèmes de santé provinciaux investissent

de plus en plus dans les soins infirmiers et le soutien à domicile^{11,12}, de nombreux diplômés en médecine familiale ont seulement une vague idée de ce que font en réalité les équipes de santé pour les aînés fragiles et ont encore moins l'expérience concrète d'avoir travaillé à leur côté. Comment en sommes-nous arrivés là?

Exclus du plan d'action de la réforme

En 2000, un financement fédéral de 800 millions \$ sur 5 ans était ajouté au Fonds pour l'adaptation des soins de santé primaires afin de stimuler des changements systémiques et d'absorber les coûts transitionnels dans le but d'améliorer les soins primaires au Canada¹³. Cette décision se fondait sur une reconnaissance grandissante de l'association positive entre la robustesse des soins primaires d'un système de santé et une meilleure qualité des soins, une plus grande accessibilité et le contrôle des coûts¹⁴⁻¹⁷. Cet engagement de fonds a été prolongé jusqu'en 2008 et est maintenant devenu partie intégrante des paiements de transfert fédéraux continus. La réforme des soins primaires demeure une grande priorité pour de nombreuses provinces.

Durant les 10 premières années de la réforme des soins primaires, on s'est concentré, à tout le moins en milieu urbain, sur l'amélioration de la prise en charge des maladies chroniques. On justifiait cette orientation par le fait que la plupart des hospitalisations résultaient d'une prise en charge sous-optimale des maladies chroniques et qu'une meilleure observance des lignes directrices se traduirait par une réduction des hospitalisations et, de ce fait, des coûts du système de santé, ainsi que par une amélioration de la qualité des soins¹⁸.

Il ne fait nul doute que la réforme des soins primaires a entraîné une conformité plus rigoureuse aux guides de pratique clinique. Sivananthan et ses collaborateurs ont signalé que 1,2 % des 3,6 % d'augmentation par année des coûts de laboratoire en Colombie-Britannique durant la dernière décennie s'expliquait par la mise en application des soins recommandés dans les lignes directrices pour les problèmes chroniques¹⁹. Durant

Cet article a fait l'objet d'une révision par des pairs.
Can Fam Physician 2014;60:704-7.

This article is also in English on page 697.

cette période, les guides de pratique clinique pour les maladies chroniques ont aussi élargi la définition du mot «malades», et les taux de traitement pour 7 maladies chroniques ont augmenté de façon spectaculaire en Colombie-Britannique, bien plus encore que ce à quoi on aurait pu s'attendre compte tenu des caractéristiques démographiques changeantes de la population¹⁹. Les données nationales à cet égard ne sont pas disponibles, mais il est improbable que la situation soit différente dans les autres provinces.

Par contre, les aînés fragiles ne semblent pas avoir bénéficié de cette emphase accrue sur les soins primaires. Entre 2005 et 2009, le nombre de médecins de famille au Canada est passé de 99 à 117 par 100 000 personnes²⁰, tandis que le taux des médecins de famille qui font des visites à domicile a continué de chuter²¹. De plus, la proportion des médecins de famille qui ont signalé travailler «parfois» dans des foyers d'accueil est passée de 22 % à 17 %^{22,23}. En outre, de nombreuses instances gouvernementales continuent de rapporter de grandes difficultés à recruter des médecins de famille pour les résidents des centres d'accueil²⁴.

Quoique les raisons de ces changements soient probablement multifactorielles, les statistiques indiquent que les adultes plus âgés fragiles semblent être à l'extrémité perdante de la réforme des soins primaires. Nous avançons l'hypothèse que ces personnes sont moins capables de se présenter au bureau du médecin, étant confinées à la maison, et que parce que la réforme des soins primaires est axée sur les aînés ambulatoires ayant des maladies chroniques, les personnes âgées frêles et les patients des centres d'accueil deviennent de plus en plus invisibles aux yeux des médecins de famille qui pratiquent en cabinet. Dans bien des cas, leurs soins primaires sont de plus en plus pris en charge par les secteurs des soins communautaires et de l'aide à domicile, exception faite des visites occasionnelles au médecin de famille en situation de crise. Dans quelques centres urbains, certains médecins de famille ont commencé à restreindre leur pratique aux visites à domiciles et aux centres d'accueil, possiblement pour compenser, dans une certaine mesure, la diminution généralisée de tels services par de nombreux médecins en cabinet²⁵⁻²⁸. Quoi qu'il en soit, la disponibilité de ces services demeure relativement rare.

Comblant les lacunes

Si les résidents en médecine familiale ont par hasard un précepteur qui fait encore des visites à domicile ou du travail en centre d'accueil, ils pourraient avoir une certaine expérience de cette importante activité clinique. Si un résident s'y intéresse, il pourrait s'organiser un stage optionnel en soins communautaires aux personnes âgées fragiles. Autrement, nos programmes de formation omettent de répondre aux besoins de

cette population vulnérable grandissante. Ce n'est évidemment pas intentionnel; ce serait plutôt une conséquence involontaire de la dernière décennie de réforme en soins primaires.

Dans la plupart des programmes de formation postdoctorale en médecine familiale, ce n'est pas une préoccupation si un précepteur ne pratique pas l'obstétrique, parce que la formation des résidents est complétée par des expériences obligatoires en obstétrique. Toutefois, si un précepteur ne fait pas de visites à domicile ou en centre d'accueil, il n'existe pas de telle «substitution» dans le système. Il est temps de la créer. Compte tenu des diverses «contraintes» dans l'emploi du temps des résidents, la simple offre de stages optionnels en soins aux aînés fragiles ne serait probablement pas suffisante pour combler cette lacune. Le temps clinique à offrir des visites et des soins à domicile à cette population devrait être obligatoire et longitudinal sur une période de 6 à 12 mois pendant un minimum de 1 à 2 demi-journées par mois. Comme la fréquence des visites à cette population est de 1 à 2 fois par mois ou plus, si c'est indiqué sur le plan clinique, ce calendrier semblerait être le minimum nécessaire pour établir une relation continue. En plus du problème flagrant de compliquer encore davantage l'horaire des résidents, il est évident que l'instauration de tels programmes engendrera à la fois des défis et des possibilités.

Défis et possibilités

Le plus grand défi dans la formation des résidents en soins aux personnes âgées frêles réside probablement dans la rareté des guides de pratique clinique. Les populations fragiles sont sous-étudiées et ne contribuent généralement pas au bassin des données probantes dont nous nous servons dans nos efforts pour enseigner la science de la médecine. Les études randomisées contrôlées ont largement exclu les personnes atteintes de multimorbidité^{29,30}, et les études portant sur les personnes plus âgées et frêles se font rares²⁹. Par conséquent, les guides de pratique clinique habituellement suivis ne s'appliquent souvent pas aux adultes fragiles ou aux personnes atteintes de multimorbidité et d'incapacités reliées à l'âge. Même s'il existe certaines ressources utiles pour trouver des données probantes spécifiques à la population fragile³¹⁻³⁴, il ne reste que peu de faits de grande qualité qui incluent cette population, et certains scientifiques ont décrit la fragilité comme une zone «vide de données probantes»^{5,6}.

Les possibilités d'enseignement dans une expérience longitudinale obligatoire en soins communautaires aux aînés fragiles sont considérables. D'abord, les résidents auraient la possibilité de perfectionner leurs habiletés cliniques en gériatrie, en médecine interne, en médecine d'urgence et en soins palliatifs sans se fier à des analyses de laboratoire et à des

études d'imagerie exhaustives. En soins à domicile et dans les centres d'accueil, l'anamnèse et l'examen physique reviennent aux premiers rangs pour poser un diagnostic. Deuxièmement, les résidents apprendraient à fournir un agencement approprié de thérapie curative et de soins palliatifs après avoir discuté avec le patient et sa famille, c'est-à-dire à la fois l'art et la science de la médecine. Troisièmement, les patients confinés à la maison et ceux dans les centres d'accueil sont un auditoire captif. Cette situation facilite l'établissement de relations médecin-patient longitudinales, ce que les programmes de résidence continuent d'avoir de la difficulté à offrir dans les milieux d'apprentissage de la médecine en cabinet. Quatrièmement, lorsque les résidents font l'expérience des soins en centre d'accueil et aux patients plus âgés confinés à la maison, ils doivent aussi travailler avec une équipe complète d'autres aidants formels et informels. Ils comprennent donc mieux qui fait quoi parmi les nombreux «acteurs» en soins primaires communautaires. Cinquièmement, la prestation des services dans ces milieux procure aux résidents l'occasion d'observer de leurs propres yeux le «contexte» du vécu de la maladie par le patient, les déterminants de sa santé, et ses systèmes et ressources de soutien. Enfin,

comprendre et prendre en charge la fragilité permettra aux résidents de contribuer à la viabilité de notre système de santé en aidant la population grandissante d'ainés vulnérables à combler leurs besoins médicaux sans les «dangers» inhérents et les dépenses inutiles de l'hospitalisation.

Atteindre les objectifs

Dans les recommandations de politiques en matière d'enseignement postdoctoral de la pratique familiale, on dit avoir l'intention d'aborder à la fois la continuité et la prestation des services en dehors des cabinets de médecins. Le Livre rouge du Collège des médecins de famille du Canada, qui définit les normes communes à tous ses programmes de formation médicale au Canada, stipule que «Les résidents doivent être en mesure de dispenser des soins complets et globaux aux personnes âgées...dans les contextes hospitaliers, institutionnels et communautaires, dont le domicile du patient³⁵». Dans la politique sur l'éducation dans les facultés de médecine, lorsqu'il est question de responsabilisation, on a aussi identifié les «ainés» fragiles comme une population marginalisée et grandissante qui est aux prises avec des obstacles considérables pour accéder aux soins dont elle a besoin³⁶. Enfin, les objectifs du nouveau cursus Triple C en médecine familiale pour une formation en soins complets, globaux, continus et centrés sur le patient renforcent en toute cohérence la nécessité de combler les lacunes dans la formation en soins communautaires aux aînés fragiles³⁷.

En dépit de ces bonnes intentions, de nombreuses facultés de médecine et beaucoup de programmes de résidence en pratique familiale n'ont pas mis en œuvre les changements nécessaires pour atteindre ces objectifs. Les médecins de famille sont bien placés pour jouer un rôle important dans l'accès, la continuité et la coordination des soins primaires aux aînés les plus fragiles au Canada. Le temps est venu d'atteindre ces objectifs. Emmenons nos stagiaires «sur le terrain» où habitent les aînés et enseignons-leur comment faire des visites à domicile et dans les centres d'accueil afin que la prochaine génération de médecins de famille puisse acquérir la confiance requise pour faire ce travail de plus en plus important. 🍁

D^{re} McGregor est professeure clinicienne agrégée et directrice de la Gériatrie communautaire au Département de pratique familiale de la University of British Columbia à Vancouver. **D^r Sloan** est médecin au programme Home ViVE (Visits to Vancouver's Elders) et professeur clinicien au Département de pratique familiale de la University of British Columbia.

Intérêts concurrents

Aucun déclaré

Correspondance

D^{re} Margaret J. McGregor, Department of Family Practice, University of British Columbia, Room 713, 828 West 10th Ave, Vancouver, BC V5Z 1L8; téléphone 604 873-3666; télécopieur 604 875-5179; courriel mrgret@mail.ubc.ca

Les opinions exprimées dans les commentaires sont celles des auteurs. Leur publication ne signifie pas qu'elles sont sanctionnées par le Collège des médecins de famille du Canada.

Références

1. Rockwood K, Song X, MacKnight C, Bergman H, Hogan DB, McDowell I et coll. A global clinical measure of fitness and frailty in elderly people. *CMAJ* 2005;173(5):489-95.
2. Institut canadien d'information sur la santé. *Health care in Canada, 2011. A focus on seniors and aging*. Ottawa, ON: Institut canadien d'Information sur la santé; 2011. Accessible à: https://secure.cihi.ca/free_products/HCIIC_2011_seniors_report_en.pdf. Réf. du 24 juin 2014.
3. Collard RM, Boter H, Schoevers RA, Oude Voshaar RC. Prevalence of frailty in community-dwelling older persons: a systematic review. *J Am Geriatr Soc* 2012;60(8):1487-92.
4. Institut canadien d'information sur la santé. *Seniors' use of emergency departments in Ontario, 2004-2005 to 2008-2009*. Ottawa, ON: Institut canadien d'information sur la santé; 2010. Accessible à: https://secure.cihi.ca/free_products/seniors_ed_e.pdf. Réf. du 24 juin 2014.
5. McCullough D. *My mother, your mother. Embracing "slow medicine," the compassionate approach to caring for your aging loved ones*. New York, NY: Harper Collins; 2008.
6. Sloan J. *A bitter pill. How the medical system is failing the frail elderly*. Vancouver, CB: Greystone Books; 2009.
7. Allman RM, Laprade CA, Noel LB, Walker JM, Moorer CA, Dear MR et coll. Pressure sores among hospitalized patients. *Ann Intern Med* 1986;105(3):337-42.
8. Creditor MC. Hazards of hospitalization of the elderly. *Ann Intern Med* 1993;118(3):219-23.
9. Potts S, Feinglass J, Lefevre F, Kadah H, Branson C, Webster J. A quality-of-care analysis of cascade iatrogenesis in frail elderly hospital patients. *QRB Qual Rev Bull* 1993;19(6):199-205.
10. Gillick MR, Serrell NA, Gillick LS. Adverse consequences of hospitalization in the elderly. *Soc Sci Med* 1982;16(10):1033-8.
11. *Ontario helping more seniors live at home longer*. *McGuinty government moving forward with seniors care strategy* [communiqué de presse]. Ottawa, ON: ministère de la Santé et des Soins de longue durée; 2012. Accessible à: <http://news.ontario.ca/mohltc/en/2012/05/ontario-helping-more-seniors-live-at-home-longer.html>. Réf. du 17 juin 2013.
12. Fraser Health [site web]. *Fraser Health supporting seniors through 'home is best'*. Surrey, CB: Fraser Health; 2011. Accessible à: www.fraserhealth.ca/about_us/media_centre/news_releases/2011_news_releases/fraser_health_supporting_seniors_through_home_is_best. Réf. du 24 juin 2014.
13. Health Policy Monitor [site web]. *An update on primary care reform in Canada*. Gütersloh, All.: Bertelsmann Stiftung; 2008. Accessible à: www.hpm.org/en/Surveys/CPRN_-_Canada/11/An_Update_on_Primary_Care_Reform_in_Canada.html. Réf. du 9 décembre 2012.
14. Starfield B, Shi L, Macinko J. Contribution of primary care to health systems and health. *Milbank Q* 2005;83(3):457-502.
15. Howard M, Goertzen J, Kaczorowski J, Hutchison B, Morris K, Thabane L et coll. Emergency department and walk-in clinic use in models of primary care practice with different after-hours accessibility in Ontario. *Health Policy* 2008;4(1):73-88.
16. Menec VH, Sirski M, Attawar D, Katz A. Does continuity of care with a family physician reduce hospitalizations among older adults? *J Health Serv Res Policy* 2006;11(4):196-201.
17. Bertakis KD, Azari R. Patient-centered care is associated with decreased health care utilization. *J Am Board Fam Med* 2011;24(3):229-39.
18. Bodenheimer T, Wagner EH, Grumbach K. Improving primary care for patients with chronic illness: the chronic care model, part 2. *JAMA* 2002;288(15):1909-14.
19. Sivananthan SN, Peterson S, Lavergne R, Barer ML, McGrail KM. Designation, diligence and drift: understanding laboratory expenditure increases in British Columbia, 1996/97 to 2005/06. *BMC Health Serv Res* 2012;12:472.
20. Institut canadien d'information sur la santé. *Supply, distribution and migration of Canadian physicians, 2010*. Ottawa, ON: Institut canadien d'information sur la santé; 2011.
21. Stall N, Nowaczynski M, Sinha SK. Back to the future: home-based primary care for older homebound Canadians. Part 2: where we are going. *Can Fam Physician* 2013;59:243-5 (ang), e125-8 (fr).
22. Collège des médecins de famille du Canada, Association médicale canadienne, Collège royal des médecins et chirurgiens du Canada. *National Physician Survey 2007*. Mississauga, ON: Collège des médecins de famille du Canada; 2007. Accessible à: http://nationalphysiciansurvey.ca/wp-content/uploads/2012/08/NPS.2007.National.Results.Binder.Final_.pdf. Réf. du 22 juin 2013.
23. Collège des médecins de famille du Canada, Association médicale canadienne, Collège royal des médecins et chirurgiens du Canada. *National Physician Survey 2010*. Mississauga, ON: Collège des médecins de famille du Canada; 2010. Accessible à: <http://nationalphysiciansurvey.ca/wp-content/uploads/2012/05/NPS2010-National-Binder.pdf>. Réf. du 2013 Jun 22.
24. Frank C. Challenges and achievements in caring for the elderly. *Can Fam Physician* 2010;56:1101-2 (ang), 1103-5 (fr).
25. Rosenberg T. Acute hospital use, nursing home placement, and mortality in a frail community-dwelling cohort managed with primary integrated interdisciplinary elder care at home. *J Am Geriatr Soc* 2012;60(7):1340-6.
26. Rosenberg T, Slater J. *A home care practice that works* [slide presentation]. San Francisco, CA: SlideShare; 2009. Accessible à: <http://www.slideshare.net/BCAGCP/a-home-care-practice-that-works-for-syllabus>. Réf. du 25 juin 2014.
27. Sunshiners [site web]. *Sunshiners: frail older people living at home*. San Francisco, CA: Automatic Inc. Accessible à: <http://sunshiners.ca/>. Réf. du 25 juin 2014.
28. Gutkin C. Housecalls—rediscovering a lost art. *Can Fam Physician* 2010;56:724 (ang), 723 (fr).
29. Fortin M, Dionne J, Pinho G, Gignac J, Almirall J, Lapointe L. Randomized controlled trials: do they have external validity for patients with multiple comorbidities? *Ann Fam Med* 2006;4(2):104-8.
30. Fortin M, Contant E, Savard C, Hudon C, Poitras ME, Almirall J. Canadian guidelines for clinical practice: an analysis of their quality and relevance to the care of adults with comorbidity. *BMC Fam Pract* 2011;12(1):74.
31. American Geriatrics Society [site web]. New York, NY: American Geriatrics Society; 2014. Accessible à: www.americangeriatrics.org/. Réf. du 25 juin 2014.
32. *Canadian Geriatrics Journal*. Vancouver, CB: Société canadienne de gériatrie; 2014. Accessible à: www.cgionline.ca/index.php/cgj. Réf. du 25 juin 2014.
33. *Canadian Journal on Aging*. Toronto, ON: Association canadienne de gérontologie; 2014. Accessible à: <http://cagag.ca/cja/>. Réf. du 25 juin 2014.
34. British Geriatrics Society [site web]. Londres, RU: British Geriatrics Society; 2014. Accessible à: www.bgs.org.uk/. Réf. du 25 juin 2014.
35. Collège des médecins de famille du Canada. *Specific standards for family medicine residency programs accredited by the College of Family Physicians of Canada. The red book*. Mississauga, ON: Collège des médecins de famille du Canada; 2013. p. 21. Accessible à: www.cfpc.ca/uploadedFiles/Red%20Book%20English.pdf. Réf. du 25 juin 2014.
36. Future of medical education in Canada. *A collective vision for postgraduate medical education in Canada*. Ottawa, ON: Santé Canada; 2012. p. 16. Accessible à: www.cfms.org/attachments/article/186/FMEC_PG_Final-Report_EN.pdf. Réf. du 25 juin 2014.
37. Crichton T, Allen T, Bethune C, Brailovsky C, Donoff M, Laughlin T et coll. *Triple C competency-based curriculum: a competency-based approach to in-training assessment*. Mississauga, ON: Collège des médecins de famille du Canada; 2012. Accessible à: www.cfpc.ca/ProjectAssets/Templates/Column1b.aspx?id=4397&terms=triple+c+toolkit. Réf. du 25 juin 2014.